
C'est une question que l'on se pose maintes fois entre amis 
dans le courant du mois de juin, à l'approche de ce temps que 
l'on appelle encore familièrement les "grandes vacances".  
La réponse contient souvent deux éléments : une destination 
géographique et un style de vacances : le Massif Central… 
l'Italie… les Baléares… une croisière en mer ou des excursions 
en montagne ou…
Et si nous donnions un autre sens à la question, en 
pensant davantage à la finalité de ce temps de vacance ; et 
si nous nous demandions "quel but je lui donne ?" Vu sous 
cet angle, nous pouvons partir loin même sans aller géogra-
phiquement loin ! 
Les activités cumulées (travail + vie de famille + engagements 
sportifs ou culturels +…) nous donnent parfois l'impression de 
ne plus nous appartenir mais de n'être qu'un élément entraîné 
dans les grands rouages de notre société, entraîné dans un 
grand mouvement dont nous pouvons nous demander s'il y a 
encore quelqu'un qui le dirige, qui le maîtrise.
Où est-ce que je vais cet été ? A la rencontre de moi-
même ! 
Quelle belle destination, quel bel itinéraire ! 
Il nous arrive, à nous, prêtres, d'accueillir des personnes, des 
ados, qui veulent "nous parler", nous dire leurs frustrations, 
leurs insatisfactions, leurs manques, 
leur quête de "sens", comme si le 
rythme de vie d'aujourd'hui ne leur 
permettait pas de s'épanouir pleine-
ment, d'être eux-mêmes.
Le temps des vacances, même s'il 
n'est pas en juillet-août, est le temps 
privilégié pour faire ce "break", pour 
se retrouver soi-même. 
Quelques pistes pour y arriver :
• être un peu égoïste en se donnant 
du temps pour soi, du temps à soi. 
Les enfants doivent être capables de 
comprendre que les parents doivent 
pouvoir eux aussi profiter d'un bon et long temps libéré.
• se nourrir autrement non pas au niveau culinaire mais au 
niveau "culturel" au sens large du terme : tout au long de 
l'année, nous privilégions peut-être de la culture à "sucres 
rapides", qui nous fait nous évader en peu de temps mais qui 
nous fait vite retomber dans notre train-train quotidien sans 
effet bénéfique à long terme. Privilégions la culture à "sucres 
lents", dont l'effet dure longtemps : par exemple un bon livre 

qui nous aidera 
à "prendre de la 
hauteur", à mieux 
comprendre ce que 
nous vivons, ce que 
vit notre monde.
• faire du tri ! 
L'expression est à 
prendre au second 
degré. Prendre le 
temps de regarder 
dans notre "inté-
rieur", ce qui nous 
fait du bien et ce 
qui nous du mal, ce 
qui nous manque et 
ce qui est nuisible, 
prendre le temps de se débarrasser de l'inutile pour faire de la 
place pour ce dont nous aurons besoin tout au long de l'année.
• allumer la Lumière. C'est volontairement qu'il y a un L 
majuscule. 
"J'y vois pas clair…" "Je marche dans le noir…" "Je broie du 
noir" disent certains. 

Ce n'est pas parce que l'on a la foi 
que l'on n'a pas de problème, ce serait 
trop beau ! 
La Foi est une grâce qui nous aide à 
porter nos problèmes. La Foi est une 
force pour nous aider à choisir. 
Nous disons facilement que nous 
n'avons pas le temps de prier mais en 
fait c'est souvent que nous ne prenons 
pas le temps de la prière, de ce face à 
face confiant avec le Seigneur.  
Pourquoi ne pas prendre le temps de 
relire un Evangile (Marc est le plus 
court !) ou un des documents du Pape 

François "La joie de l'Evangile" par exemple (téléchargeable 
gratuitement sur internet).  
Pourquoi pas une journée de retraite dans un monastère ou 
une prière un peu plus longue en visitant une église ? Laissez 
la Lumière du Christ entrer dans votre "intérieur" !

Bonne vacances à la rencontre de vous-mêmes.

Abbé Eric Le Forestier
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Synode diocéSain : « au Souffle de l’eSprit »

Près de 5 000 personnes étaient réunies au Parc des expositions de Brézillet, à Saint-
Brieuc, le dimanche 4 juin, pour la clôture du synode diocésain sur le thème « Un souffle 
nouveau pour choisir l'espérance ». Cette journée a représenté le point d’orgue de 18 
mois de travail avec la proclamation d’orientations par Mgr Denis Moutel.

« J’ai besoin de vous. Je vous donne la parole ! » Mgr 
Denis Moutel annonce au terme de la messe chrismale, 
le 31 mars 2015, son désir qu’une réflexion collective 
soit menée dans l’ensemble du diocèse. Suite aux trois 
assemblées synodales, ce dernier a présenté les Actes 
du synode à la Pentecôte 2017, à travers cinq grands 
thèmes : « Témoigner, porter l’espérance chrétienne 
dans le monde d’aujourd’hui », « Aller à la source », 
« Former des communautés chrétiennes missionnaires », 
« Servir les personnes » et « Pour une conversion pas-
torale ». Après ce temps d’accueil, les participants ont 
pu vivre la messe eucharistique en présence de neuf 
évêques dont Mgr Paul Viera, évêque de Djougou 
(Bénin) et Mgr Eugène Houndekon, évêque d’Abomey 
(Bénin).

« Ce n’est pas une idée que nous portons, une idéolo-
gie que nous annonçons, c’est quelqu’un, c’est Jésus-
Christ », a souligné dans son homélie Mgr Denis Mou-
tel avant de rappeler quel a été l’enjeu des assemblées 
synodales. « Nous avons pu nous écouter, exprimer nos 
désaccords, choisir, voter ». L’évêque de Saint-Brieuc et 
Tréguier a rappelé à cette occasion que « le Seigneur 
[…] nous envoie en mission, comme nous sommes, là 
où Il nous a placés ! ».

Le début d’après-midi fut marqué par des chants fes-
tifs, qu’ils soient bretons, portugais ou africains, avant 
d’assister au jeu scénique mis en scène par Sandra Enel. 
Dans une seconde partie, Mgr Denis Moutel a proclamé 
les orientations synodales. Dans les Actes du synode 
diocésain, l’évêque du diocèse de Saint-Brieuc a encou-
ragé « les équipes synodales à poursuivre leur chemin 
de foi dans des fraternités ». La parole fut ensuite don-
née à Mgr Pierre d’Ornellas, archevêque de Rennes, 

qui a remercié la mise en marche de l’Eglise en Côtes  
d’Armor. « Dans votre marche dynamique, vous entraî-
nez toute la Bretagne ! » a-t-il déclaré.

Ce message d’espoir a été relayé par les évêques béninois 
présents. « Si nous sommes là, c’est pour nous souvenir 
que votre foi a été très active. Aujourd’hui, nous pou-
vons être avec vous, manifestant ainsi l’unique Eglise de 
Jésus-Christ », a clamé Mgr Paul Viera. « Nous disons 
en Afrique que la case d’un ami n’est jamais trop loin. 
Nous venons de loin mais par le cœur, nous sommes 
vraiment proches de vous », a ajouté Mgr Eugène Houn-
denkon. « La Pentecôte n’est pas encore terminée car 
l’Eglise n’est pas encore parvenue à annoncer l’Evangile 
à toutes les nations, à toutes les langues et dans toutes 
les cultures ».

En introduction de la bénédiction finale, l’assemblée a 
écouté le message que le Pape François a adressé au 
diocèse de Saint-Brieuc. « A l’occasion de la célébra-
tion de clôture du synode diocésain de Saint-Brieuc et  
Tréguier, Sa Sainteté le Pape François tient à vous assu-
rer de sa proximité spirituelle en s’associant à la joie et 
à la prière de tous les participants. […] Le Saint Père 
encourage tous les fidèles du diocèse de Saint-Brieuc et 
Tréguier à choisir l’espérance en ouvrant largement leur 
cœur à l’Esprit Saint ».

Après ces paroles du Pape François, la journée s’est  
terminée en musique. Le groupe AVELIG a entamé 
comme chant final « Au souffle de l’Esprit ». Comme 
l’a dit Mgr Denis Moutel à de nombreuses reprises, 
le dimanche 4 juin « n’est pas la fin d’un cycle mais 
le début d’une nouvelle étape », à travers la mise en 
œuvre concrète des orientations synodales dans les 
années à venir.

Justine Guilbaud



A Pludual, comme dans beaucoup de communes de 
Bretagne, nous pouvons découvrir de belles croix de 
chemin (Kroas Hent en breton) représentant Jésus 
Christ en croix. Elles sont en pierre de granit ou de ker-
santon (extraite du côté de Brest), plus sombre que le 
granit présentant une bonne aptitude au façonnage et 
à la sculpture ou en bois et pierre. 
Nous avons répertorié 7 croix dont 6 dites « de chemin ». 
Ce sont des familles en participant financièrement, qui 
en ont été les maitres d’ouvrage. La construction était 
confiée à un tailleur de pierre. 
Au bourg, entre l’église et les bâtiments de la  
Communauté des Filles du Saint Esprit, se dresse une 
très ancienne croix avec un socle monumental constitué 
de blocs de pierre taillée, plus ou moins abimée par les 
effets du temps. 
Elle ne comporte pas de représentations du Christ. Elle 
était initialement implantée sur la route de Lanvollon, au 
carrefour de Kérizel, et a été rapprochée de l’église. Sa 
colonne porte des aspérités plus ou moins apparentes. 
En prenant la direction de Pléguien, nous pouvons 
découvrir 3 croix de chemin. 
La 1ère au sommet de la côte de Kervilly et à la bifur-
cation avec le chemin de Kervouriou a la particularité 
d’être entourée d’un muret. Elle a été érigée par la 
famille Le Guen. Un rosier en cache sa base. 
Un peu plus loin, au village de Kernel, se dresse en  
bordure de route, orientée à l’est, une croix en kersan-
ton avec un socle mouluré sur un emmanchement de  
3 marches. Elle a été érigée en 1903 par la famille Geffroy. 
Après avoir traversé le carrefour de Kerdoret et pris 
la direction de Pléguien, nous remarquons une croix  
ressemblant beaucoup à cette de Kernel mais avec l’ins-

cription INRI (Jésus de Nazareth Roi des Juifs). Un chapi-
teau sépare la colonne de la croix elle-même. 
En direction de Kermaria, au niveau de carrefour de 
Périmorvan, se dresse la croix dite de Périmorvan érigée 
par la famille de St Jouan et rénovée par les bénévoles 
du relais paroissial il y a quelques années. 
Un peu plus loin, Scavet, une croix en bois sur un socle 
cylindrique maçonné de pierre récemment restaurée 
par le chantier d’insertion du CASCI de Plouézec. 
Maintenant, en direction de Lannebert, au carrefour de 
la Rhue, une croix ressemblant à celle du Scavet et éri-
gée par les familles Pierre et Guyomard, cette croix a été 
restaurée et bénie le 22 juin 2000 par l’Abbé Maurice 
Eouzan. 
Ces quelques croix du paysage pludualais témoignent 
d’une grande ferveur religieuse, érigées par des familles 
à leurs frais à l’occasion d’un événement heureux ou 
malheureux. Ces croix ne peuvent-elles pas nous inter-
peller à nouveau par leur histoire ou leur symbolique ?

André Fichant
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Au fil de l’Evangile de Matthieu : 
la parabole du semeur.  

(Matthieu 1 3, 1- 23)

« Ce jour-là, Jésus était sorti de la maison, et il était 
assis au bord de la mer. Auprès de lui se rassem-
blèrent des foules si grandes qu’il monta dans une 
barque où il s’assit ; toute la foule se tenait sur le 
rivage. Il leur dit beaucoup de choses en paraboles : 
« Voici que le semeur sortit pour semer.  Comme il 
semait, des grains sont tombés au bord du chemin, 
et les oiseaux sont venus tout manger. D’autres sont 
tombés sur le sol pierreux, où ils n’avaient pas beau-
coup de terre ; ils ont levé aussitôt, parce que la terre 
était peu profonde. Le soleil s’étant levé, ils ont brû-
lé et, faute de racines, ils ont séché. D’autres sont 
tombés dans les ronces ; les ronces ont poussé et les 
ont étouffés. D’autres sont tombés dans la bonne 
terre, et ils ont donné du fruit à raison de cent, ou 
soixante, ou trente pour un. Celui qui a des oreilles, 
qu’il entende ! »….

« …À celui qui a, on donnera, et il sera dans l’abon-
dance ; à celui qui n’a pas, on enlèvera même ce qu’il 
a.… Mais vous, heureux vos yeux puisqu’ils voient, 
et vos oreilles puisqu’elles entendent !

…Celui qui a reçu la semence dans la bonne terre, 
c’est celui qui entend la Parole et la comprend : il 
porte du fruit à raison de cent, ou soixante, ou trente 
pour un. »

Situons ce passage de l’évangile de Matthieu
A la fin du chapitre 12, quelqu’un vient annoncer à 
Jésus que sa mère et ses frères sont là et désirent lui 
parler. Et Jésus, à la surprise de la foule répond : « Ma 
mère et mes frères, ce sont ceux qui font la volonté de 
mon Père qui est dans les cieux ». Et sans doute pour 
mieux se mettre à la portée de cette foule, il fait appel 
à une série de paraboles, 7 au total, pour expliquer 
ce qu’est le Royaume des cieux : le semeur, l’ivraie, le 
grain de moutarde, le levain, le trésor, la perle et le filet. 
C’est le chapitre 13 de l’évangile de Matthieu.  

Comprenons les mots-clés 
La parabole : c’est une courte histoire qui emprunte des 
images à la vie quotidienne des gens qui écoutent ; elle 
est faite pour faire réagir les auditeurs qui se sentent 
concernés. Elle pousse à faire un choix mais ne dicte 
pas un comportement. Déjà dans l’Ancien Testament, 
Nathan faisait appel à la parabole pour faire réagir 
David lorsque celui-ci a pris la femme d’Urie (2ème livre 
de Samuel, 12, 1-4). Il faut distinguer la parabole de 
l’allégorie qui précise chaque détail d’une histoire pour 
lui donner sens. 

Des phrases qui posent question 
« Heureux vos yeux puisqu’ils voient… » : Jésus s’adresse 
à la foule de ces gens qui le suivent et sont tout à son 
écoute. Il s’agit de ces humbles, de ces petits, de tous 
ces pauvres de coeur prêts à recevoir la Parole. Et en 
face, il a les opposants, ceux qui refusent cette parole, 
qui sont avides de signes ou de preuves (voir justement 
au chapitre 12) 
« À celui qui a, on donnera, et il sera dans l’abon-
dance… » Est-ce une menace ? une punition ? Non, 
plutôt un constat. Quand on se trompe de chemin, 
chaque nouveau pas nous entraîne loin du but recher-
ché. A l’inverse, si nous prenons la bonne route, chaque 
pas nous rapproche. Ceux qui accueillent la Parole de 
Dieu comme une nourriture, la faim se creuse en eux.

Voyageons dans le texte
A la lecture de cette parabole, je m’interroge sur le 
travail de cet agriculteur qui donne une impression de 
gaspillage en semant ses bonnes graines n’importe où. 
Pourquoi ne pas choisir la bonne terre ! Et en y  réflé-
chissant, je comprends que Jésus, le semeur, donne à 
tous les terrains la même chance d’accueillir sa Parole. 
L’échec ne lui fait pas peur. Alors quelle est ma terre à 
moi ? 
Et je découvre les divers degrés de la foi : la non-foi, là 
où les oiseaux détruisent la semence avant qu’elle ne 
germe ; la foi sans persévérance, celle qui sèche dans 
le sol pierreux ; la foi qui s’étouffe avec les soucis du 
monde et la tromperie de la richesse, ces plantes épi-
neuses destructrices. J’en suis où ? 

Yvon Garel

 Une prière :
Tout au long de ton Évangile, Seigneur,  
tu as semé, comme des graines,  
les paraboles.
Aide-nous à les faire grandir dans le terreau 
de la prière, afin qu'elles deviennent pour 
nous des arbres de lumière sur le chemin de 
ton Royaume. Car il en est de ton Royaume 
comme d'une semence fragile au fond de 
notre coeur et qui ne demande qu'à grandir  
et à nous envahir, si nous l'entourons  
de nos soins.
Seigneur, fais-nous par les paraboles,  
entrer dans ton Royaume.
Pour être admis dans ce Royaume de  
miséricorde, je sais que je dois me détacher 
de tout ce qui m’encombre et faire fructifier 
les talents que tu m'as confiés. Je sais que le 
Royaume est à ceux qui gardent la simplicité 
des enfants.
Seigneur, je sais tout cela, mais je ne le fais pas.
Alors pardonne-moi, comme tu as pardonné 
à tous les pécheurs que tu as rencontrés sur 
la route et donne-moi la grâce de vivre selon 
tes enseignements.
Seigneur, fais-moi, par les paraboles, entrer 
dans ton Royaume. 

Jean Sauvenay 
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deS lectureS pour l’été

Même si tout au long de l’année, il nous faut donner place à la lecture, nous savons 
bien que l’été peut être un temps privilégié pour s’enrichir de la découverte de tel ou 
tel ouvrage. Je vous en propose six, 3 pour les enfants et les jeunes et trois pour les 
adultes. Pour les enfants, trois bandes dessinées. Beaucoup d’enfants apprécient ce 
type de livres, alors pourquoi ne pas leur faire découvrir l’une ou l’autre des ces trois 
bandes dessinées, toutes issues du mensuel Filotéo. 

La Bible en BD (collectif aux Editions Bayard)
Il s’agit d’une compilation de 23 épisodes racontant 
l’Ancien Testament (le jardin d’Eden, l’arche de Noé, la 
Tour de Babel, Abraham, Moïse, etc…) et 5 épisodes 
racontant le Nouveau Testament. Chaque épisode se 
compose de 14 pages de BD, suivies d’une double page 
documentaire, éclairant l’histoire sous un angle histo-
rique et philosophique. Voilà une approche facile de la 
Bible pour les lecteurs de 7 à 12 ans avec des illustra-
tions aux styles variés, très colorées et des scénarios très 
dynamiques rendant le texte de la Bible accessible. 

Les grands saints en BD  
(collectif aux Editions Bayard)
C’est la vie d’une quinzaine de 
grands saints racontée en images : 
Saint-Etienne au service des plus 
pauvres, Saint-Martin, un soldat 
pas comme les autres, Saint-Be-
noît, le père des moines, Saint-Do-
minique, l’amour pour seule arme, 
Saint-François le pauvre d’Assise, 

Sainte-Claire et son choix courageux….Ici encore, des 
pages documentaires viennent nourrir les BD d’infor-
mations historiques supplémentaires.

Les grands témoins en BD  
(collectif aux Editions Bayard)
En des lieux et des contextes très 
différents, des hommes et des 
femmes ont choisi de vivre debout 
pour venir en aide aux pauvres et 
aux démunis. De différentes reli-
gions, nationalités et cultures, ces 
personnalités ont imprimé leur 
marque autour d’eux, et témoi-
gné de valeurs fondamentales : la charité, l’égalité des 
droits, la paix. Ce livre présente des bandes dessinées 
racontant la vie de 15 grands témoins : Louis Braille, 
Martin Luther King, Gandhi, l’abbé Pierre, Albert Eins-
tein, Raoul Follereau, Mère Teresa, Nelson Mandela, le 
Dalaï Lama, etc… 

Pour les adultes, trois ouvrages  
pour aider à la réflexion. 
« Et si la clé était ailleurs » d’Yves Duteil  
(Editions Médiaspaul)
Ici, le chanteur évoque sa vie, sa carrière, son beau 
métier d’artisan de la chanson. Et à travers ses mots, il 
nous dit sa quête de sens, ses sentiers de spiritualité, ses 
interrogations : « La spiritualité guide ma vie. Elle ajoute 
une dimension d’altitude qui me manque sur le papier. 

Et quand j’atterris à nouveau après 
une échappée, mon cœur a étan-
ché sa soif de ciel et son envie 
d’envol, je me sens plus riche d’un 
espace intérieur, plus vaste de ce 
dépassement. C’est ce voyage que 
je voudrais partager. » C’est un 
livre intime où l’artiste se confie et 
nous  dévoile sa quête spirituelle. 

« De l’âme » de François Cheng  
(Editions Albin Michel)

L’ouvrage prend la forme d’une cor-
respondance entre François Cheng et 
une amie qui « sur le tard, se découvre 
une âme ». Sept lettres (sept : chiffre 
sacré par excellence) qui sont à 
déguster au mot près tant le mes-
sage de François Cheng, académi-
cien, est riche. A la lecture de ce livre, 
j’espère que vous ressentirez comme 
moi une immense joie à la pensée 
d’un possible dépassement de notre 

enveloppe charnelle en vue de tendre vers davantage de 
vie intérieure, vers cette âme, trop souvent négligée, qui 
fait de chacun de nous un être unique et irremplaçable.

« Au fin fond de notre être, nous savons que la vie, sur-
tout pour ce qui est de la vie humaine, n’est pas dans le 
fonctionnement aveugle de ce qui existe, mais implique 
toujours un élan vers une possibilité d’être plus élevé. »

« Au bord du mystère » de Timothy Radcliffe  
(Editions du Cerf)
Que penserait un Martien débarquant impromptu au 
sein d’une messe catholique ? Qu’il 
est curieux que des bonshommes 
quelque peu décrépits et drôlement 
fagotés expliquent à une assemblée 
assise et silencieuse la meilleure 
manière de se comporter au lit ? 
Est-ce là l’image que les chrétiens 
souhaitent donner d’eux-mêmes? 
Et si le christianisme, c’était d’abord 
la joie ? Et si vivre sous le regard 
divin, c’était vivre pleinement ? 
C’est ce à quoi nous exhorte ici Timothy Radcliffe, avec 
la liberté, l’humour et le discernement qui sont les siens. 
« Sortez de vos petites chapelles, courrez le monde, il 
en vaut la peine puisque Dieu l’aime. Dieu est fou de 
vous. » Une bouffée de spiritualité pure, emplie de for-
midables éclats de rire.

Yvon Garel
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CONFIRMATION 2018
Tu es né(e) en 2003 ou avant (2002, 2001…), tu souhaites te préparer à recevoir le sacrement de la confirmation le  
11 février 2018, fais-toi connaître dès que possible auprès du secrétariat de la paroisse (02 96 20 81 70)  
paroisse.paimpol@orange.fr ou auprès de Michelle Prévot michelle.prevot@laposte.net ou Véronique Drillet pvdrillet@
orange.fr
Notre première rencontre sera le week end à Bréhat le 2 et 3 septembre prochain.

LavieJeunes

des

STAGE DE JEUNES MUSICIENS  
AU SERVICE DE LA LITURGIE
Du dimanche 9 juillet au dimanche 16 juillet à  
Saint-Urbain (29)

Une semaine de formation, de création, de réflexion pour 
des jeunes musiciens qui souhaitent se mettre au service 
de la liturgie dans leur paroisse.
A partir de 12 ans, organistes et instrumentiste divers 
ayant au moins 2 ans de pratique. 
Frais pédagogiques + pension complète : 250 e (tarifs 
dégressifs pour les fratries) 
Chèques vacances acceptés et comité d’entreprise 

Info et inscriptions :  
saintbrieuc-treguier.catholique.fr/SDJM.html

COLO THEOPHILE 
Du samedi 15 au samedi 22 juillet 2047 à Créhen (22) 

Une colo diocésaine pour des enfants de 7 à 11 ans. Une 
semaine de vacances avec Jésus !
Au programme : grands jeux, veillées festives, activités 
manuelles et spirituelles, célébrations…
Tarif 220 e Chèques vacances acceptés et comité d’en-
treprise 

Info et Inscriptions :  
saintbrieuc-treguier.catholique.fr/ 
la-Colo-Théophile.html

SORTIE CATÉ DU 17 JUIN 
C’est sous un soleil radieux que nos jeunes des 2 paroisses 
de Plouha et Paimpol ont cheminé du temple de Lanleff 
jusqu’à l’église de Tréméven en passant par la chapelle St 
Jacques. Ils ont eu l’occasion de réfléchir sur leur année de 
caté passée et celle à venir mais aussi de tenter de résoudre 
des énigmes  dans des paysages bucoliques et ressourçants. 

ST-K VACANCES INSPIREES
Du dimanche 16 au dimanche 23 juillet 2017 à St Cast 
Le Guildo (22) 

Un camp diocésain pour jeunes lycées 15-18 ans (ouvert 
aux jeunes sortant de 3ème)
De vraies vacances (plage, veillées, jeux, randonnées…) 
mais aussi des vacances « inspirées » (temps de prière, de 
célébrations, de partage d’évangile…)
Tarif 110 e chèques vacances acceptés et comité d’entreprise

info et inscriptions :  
saintbrieuc-treguier.catholique.fr/ 
Les-Vacances-inspirees.htlm

SEJOUR A VALOGNES 
En octobre 2018 pour les 18-30 ans 

Un séjour dans la Manche, pour découvrir la vie des sœurs 
de l’Abbaye Notre Dame-de-Protection de Valognes. 
Les jeunes (+ de 18 ans) participent à des journées de 
vie communautaire et de service autour de la liturgie des 
heures, de temps de rencontre, de visites des environs ou 
encore des temps de prière. 
Les sœurs ont un grand jardin pour lequel des travaux 
d’entretien sont nécessaires. Les bras de chacun sont les 
bienvenus !

Info et inscriptions :  
http///saintbrieuc-treguier.catholique.fr/ 
Sejour-a-valognes.htlm



DIMANCHE 2 JUILLET
13e dimanche du Temps ordinaire  

2R4, 8-11.14-16a ; Rm 6,3-4.8-11; Mt10, 37-42
Le prophète Elisée 
vécut une belle et fidèle 
amitié avec un couple 
du Royaume du Nord. 
A travers  ce récit  l’au-
teur inspiré révèle l’al-
liance fidèle de Dieu. 

C’est aussi ce que chante le psalmiste : L’amour de Dieu à 
jamais je le chante, sa fidélité je l’annonce. Alors celui qui 
croit et fonde sa vie sur cet amour fidèle de Dieu,  peut 
se laisser saisir en toute confiance par le Christ, visage de 
Dieu,  et adopter sa manière d’aimer. Mais comment com-
prendre ces paroles : celui qui aime son père ou sa mère 
plus que moi, n’est pas digne de moi ?En fait,  l’amour du 
Christ ne fait pas nombre avec notre amour des autres ; 
c’est de l’amour du Christ en nous que nous pourrons 
aimer de manière juste,  non fusionnelle, non dans le 
repli sur soi, en aimant à la manière du Christ. Cette page 
d’évangile a été écrite dans un contexte de persécutions 
et nombre de chrétiens ont dû choisir entre la fidélité et 
la mort ; nous-mêmes en-dehors d’un tel contexte dra-
matique, nous savons qu’il est parfois difficile en famille 
et près des amis, de témoigner de nos convictions. Lais-
sons-nous saisir par le Christ qui nous fera libres et forts !

DIMANCHE 9 JUILLET
14e dimanche  

Za 9, 9-10 ; Rm 8, 11-13 ; Mt 11, 25-30 
Le prophète Zacharie annonce la venue d’un roi-messie 
juste et humble, à Jérusalem, monté sur un âne. Les pre-
miers chrétiens, et les évangélistes, relisant ces pages, y 
ont vu la figure de Jésus, acclamé avant sa Passion, lors de 
son entrée à Jérusalem. Ce royaume de justice, d’humilité 
et de paix,  Jésus  l’a proclamé et inauguré par sa manière 
d’aimer, à travers ses  paroles et ses actes  Il le propose  
sans l’imposer, aux cœurs humbles qui seuls peuvent 
comprendre sa parole et l’accueillir. «Vous êtes heureux 
», leur dit-il et lui-même se réjouit de la foi  des petites 
gens,  et rend grâces. Jésus se dit aussi émerveillé d’être 
en communion avec Dieu, son Père. Comment  devenir 
pauvres et humbles de cœur, abandonner ses sources  et 
verrous de sécurité, la soif de toutes sortes de pouvoir 
et de violence ? Comme l’ont fait les premiers disciples,  
mettons-nous à l’école du Christ : sa Parole nous tiendra 
liés à lui, pour accomplir la même mission et trouver le 
même bonheur. 

DIMANCHE 16 JUILLET
15e dimanche 

Is 55, 10-11 ; Rm 8, 18-23 ; Mt 13, 1-23
Jésus aime utiliser des paraboles, des sortes de fables,  pour 
se faire comprendre. Assis dans une barque, face à la colline  
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de juillet
il peut observer les paysans au travail,  
semant les grains de blé à tous vents 
et cette figure du semeur le fait pen-
ser  au don de Dieu : sa Parole, telle 
une semence, est proposée à tous, elle 
produit du fruit, cent pour un ou trente 
pour un selon la mesure et selon les dis-
positions de chacun. Cette parole m’est 

offerte aussi comme à tous. Je sais que je l’accueille tan-
tôt avec intérêt et  joie tantôt dans l’indifférence ou l’ennui. 
Quels fruits produit-elle ? Joie ? Espérance ? Désir de me 
tourner vers l’autre ? Isaïe nous assure que la parole agit 
efficacement. Saint Paul, dans sa lettre aux chrétiens de 
Rome,  compare cette action  de Dieu à un enfantement 
des croyants et de la création tout entière. L’Esprit Saint nous 
habite et travaille jour après jour à notre délivrance.

DIMANCHE 23 JUILLET
16e dimanche -  

Sg 12, 13…19 ; Ps 85 
; Rm 8, 26-27 ; Mt 

13, 24-43.
Notre vie est mêlée 
d’ombres et de lumières : 
le mal oppresse le 
monde, chaque jour abondent les actes de violence ; mais 
nous sommes aussi témoins de gestes de solidarité, de par-
don ; ce que nous vivons personnellement est également 
mêlé ; un combat se livre sans cesse en nous-mêmes, pour 
que gagne la vie, pour que ne soit pas étouffé par l’ivraie, 
le bon grain de la bienveillance, de la miséricorde, de l’ou-
verture aux autres.  Notre Dieu est tendresse et pitié chante 
le psalmiste ; il est le jardinier qui travaille la terre de notre 
cœur ; il est aussi le soleil qui fait germer et lever le bon 
grain et brûle l’ivraie. Seigneur, Tu as pénétré tes fils d’une 
belle espérance » reconnaît l’auteur de la Sagesse ». Nous 
voici invités à le croire et à devenir patients vis-à-vis de 
nous-mêmes et des autres ! Que l’Esprit de Dieu, qui vient 
au secours de notre faiblesse, garde vive notre espérance !

30 JUILLET
17e dimanche   

I R3, 5…12 ; Ps 118 ; Mt 13, 44-52.  
Que répondrais-je si 
Dieu me posait cette 
question qu’il adressait 
à Salomon : « demande-
moi ce que tu veux !» ?  
Salomon  fraîchement  

couronné, après une course au pouvoir bien sombre, est 
désemparé au début de son règne. Que répond-il à Dieu ? 
« Donne à ton serviteur un cœur attentif pour qu’il sache 
gouverner  et discerner le bien et le mal  ! ». Dieu va le com-
bler au-delà de ses désirs.

Le Royaume qu’inaugure Jésus est aussi une affaire de 
discernement. Les quatre paraboles qui nous sont pro-
posées montrent des hommes qui ont fait un choix  déci-
sif : celui qui vend tout ce qu’il possède pour acheter un 
champ ; le négociant de perles fines, le pêcheur qui trie 
les poissons de son filet, tous discernent ce qui sera le 
meilleur. Mais où est ce trésor ? Les choses cachées, dont 
parle Jésus n’est-ce pas sa personne elle-même ? Il se 
donne à rencontrer. Un cœur attentif, un cœur qui aime 
saura sans doute mieux discerner où, quand, et comment 
le reconnaître et choisir de le suivre.

 Sr. M-Th Guého 
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Agenda
• Samedi 1er 10h à 12h confessions individuelles à l'église de Plounez     

• Vendredi 7 10h30 messe au foyer du Quinic      

• Mardi 11 16h messe aux Terre Neuvas        

• Lundi 17 14h30 messe aux Embruns        

• Mardi 18 15h00 messe à la maison de retraite de Bréhat

• Jeudi 27 16h messe aux Aigrettes 

Concert
• Dimanche 2 11h30 sur la place du bourg de Bréhat et 15h30 à l'église concert de l'orchestre de Plérin au profit de la SNSM

• Dimanche 9 15h à l'église de Bréhat concert piano et violon     
 17h église de Plounez concert par la chorale Kanerien ar Goëlo     

• Samedi 15 20h30 église de Ploubazlanec, concert de harpe celtique par Cécile Corbel    

• Jeudi 20 20h30 chapelle Perros Hamon concert de musiques médiévale par l'ensemble vocal instrumental Volutes 
 21h église de Plouézec, concert de fin de saison par les Kanerien an Enez de Goudelin

• Samedi 22 20h30 église de Logui vy "Un voyage musical avec différentes flûtes traversières"   

• Dimanche 23 21h église de Plounez "les noces de Figaro" organisé par l'APAC     

• Jeudi 27 21h église de Paimpol concert par l'ensemble vocal Axis     


